



Enquête sur la consommation de cannabis auprès des médecins et des enseignants des écoles secondaires au Grand Duché de Luxembourg

Anne Weisgerber, Nathalie Kails, Carlos Paulos, Katia Duscherer et Thérèse Michaelis

CePT – Centre de Prévention des Toxicomanies Août 2009

### **Introduction**

Selon le rapport de l'EMCDDA de 2008, un total de 71 millions d'Européens (22%) ont déjà consommé du cannabis. Trois millions d'Européens adultes (1 %) déclarent être des consommateurs réguliers. Que ce soit auprès d'une population adulte ou adolescente (Cf. études HBSC et ESPAD) le cannabis est de loin la drogue illégale la plus utilisée en Europe. Pour le Grand Duché de Luxembourg, nous disposons toutefois de très peu de données actuelles sur la consommation de cannabis. C'est pourquoi, le CePT a envoyé en 2009, dans le cadre de la publication d'un nouveau dépliant d'information sur le cannabis, un court questionnaire, sous forme d'une carte postale affranchie, à l'ensemble des médecins et des enseignants des écoles post primaires afin d'avoir une estimation de l'ampleur de la consommation de cannabis au Luxembourg.

## Enquête auprès des médecins

Le questionnaire a été envoyé en juin 2009 à 1899 médecins pratiquant au Luxembourg.

		Votre spécialisation :		
Avez-vous eu en consultatio	on des patients ayaı	nt abordé leur consommation de cannabis ?	oui	non
Si oui, de combien de perso	nnes s'agissait-il le	s douze derniers mois ?		
Population :	Sexe Age	F H 12-15 16-17 >26		
Thèmes abordés :		fréquence de la consommation automédication souhait d'arrêter la consommation risques associés à la consommation Autres:		
Remarques :			7	

## Caractéristiques des répondants

91 questionnaires, soit 4,8 % ont été renvoyés au CePT.

Le Tableau 1 résume l'origine géographique des répondants ainsi que le nombre de ces répondants qui rapportent qu'ils ont eu en consultation des patients ayant abordé la consommation de cannabis (57% de l'ensemble des répondants).

Lieu de travail	n	o
LuxVille (1,2)	34	17
Sud (3,4)	20	13
Nord (9)	11	6
Centre (7)	6	5
Ouest (8)	7	3
Moselle (5)	3	2
Est (6)	4	1
99	6	5
Total	91	52

Tableau 1: Lieu de travail des répondants.

En parenthèses, le premier chiffre du code postal indiqué. n = nombre de répondants, o = répondants rapportant la consommation de cannabis.

# Nombre et caractéristiques des patients concernés

Au cours des 12 derniers mois, les médecins, qui ont répondu au questionnaire, estiment que 416 patients ont ainsi abordé leur consommation de cannabis. Environ la moitié des médecins (46,2%) a indiqué d'avoir eu entre 0 à 4 patients, 30,8% ont eu entre 5 et 10 patients, 5,8% entre 12 et 15 et 13,5% entre 20 et 50. Deux médecins n'ont pas précisé le nombre de consommateurs des 12 derniers mois.

Plus de la moitié des médecins (51,9%) ont indiqué qu'ils n'avaient que des patients masculins ayant abordé leur consommation de cannabis. Seulement 4 médecins (7,7%) avaient uniquement des patients féminins et 18 médecins (34,6%) ont dit d'avoir eu en consultation des patients des deux sexes. 3 questionnaires (5,8%) ne contenaient pas d'information sur le sexe des patients.

Age des pa	tients	n	%
6 à 11		/	/
12 à 15		9	12.5
16 à 17		21	29.2
18 à 25		10	13.9
>26		32	44.4
	Total	72	100

Tableau 2: Âge des patients avant abordé la consommation de cannabis.

A noter que suite à une faute d'impression, la catégorie d'âge de 18 à 25 ans manquait sur les cartes postales envoyées, le chiffre pour cette catégorie est donc probablement une sous-estimation.

En ce qui concerne l'âge des patients concernés, le Tableau 2 résume les classes d'âges concernés. Alors qu'aucun médecin n'avait des patients âgés de 6 à 11 ayant abordé leur consommation de cannabis, 9 médecins, principalement des pédiatres, pédopsychiatres et généralistes, ont indiqué qu'ils avaient des patients âgés entre 12 à 15. 21 médecins avaient des patients qui rentrent dans la classe d'âge de 16 à 17. Suite à une faute d'impression, la catégorie d'âge de 18 à 25 manquait sur les questionnaires. 10 médecins ont ajouté la catégorie manquante eux-mêmes. 32 médecins ont dit que leurs patients avaient plus que 26 ans.

#### Thèmes abordés

Le Tableau 3 résume les thèmes abordés lors des consultations, se centrant sur la fréquence de la consommation (35,8%), des risques associés (26,4%), le souhait d'arrêter (18,9%) et la consommation de cannabis en tant qu'automédication (9,4%). Dix médecins ont indiqué que leurs patients ont encore abordé d'autres sujets, comme par exemple l'interaction avec médicaments, l'influence du cannabis sur leur pathologie, des problèmes avec la justice, les effets physiques et psychiques du cannabis, le risque de perte d'emploi ou le mauvais état de santé général. Il faut noter que parfois certains patients s'interrogent sur la consommation de cannabis d'un proche.

Thèmes abordés	n	%
Fréquence	38	35.8
Automédication	10	9.4
Souhait d'arrêter	20	18.8
Risques	28	26.4
Autres	10	9.4
Total	106	100

<u>Tableau 3</u>: Thèmes abordés par les patients au cours de la consultation.

## Enquête auprès des enseignants du secondaire

Le questionnaire a été distribué en 4126 exemplaires par l'intermédiaire du Ministère de l'Education Nationale et de la Formation Professionnelle aux enseignants des écoles secondaires luxembourgeoises. La carte postale a été distribuée de fait ensemble avec le numéro spécial du Courrier de l'Education Nationale intitulé « Schule und Cannabis - ein Leitfaden für das Schulpersonal » et du nouveau dépliant d'information du CePT sur le cannabis. En plus du personnel enseignant, les 35 SPOS ainsi que 80 maisons de jeunes ont été contactés.

m.e.s.H.	1° chiffre du code postal de votre lieu de travail :
Dans le cadre de votre travail, avez-vo	ous pu constater la consommation de cannabis? 🔲 oui 🔲 non
Combien de personnes étalent conce	mées les douze derniers mois ?
	Seoxe F H Age 6-11 12-15 16-17 >26
Consommation :	☐ Individuelle ☐ en groupe
Lieu de consommation :	enceinte scolaire maison de jeunes lieu public / parc café / bar / restaurant concert / milieu festif
Remarques :	Autres:

### Caractéristiques des répondants

Malheureusement, le retour des questionnaires était pus que maigre avec seulement 36 des 4126 questionnaires (0,9%) qui ont été renvoyés au CePT. Ce faible retour limite naturellement fortement les conclusions qui peuvent être tirées sur base de cette enquête.

La plupart des réponses ont été retournées par des personnes travaillant à Luxembourg-Ville (58,3%) et au sud du pays (13,9%). 2,8% sont localisés à l'est, 5,6% à l'ouest et 2,8% au nord du pays. 28 expéditeurs ont indiqué qu'ils sont enseignants (77,8%), 3 psychologues (8,3%), 2 éducateurs (5,6%), 1 assistante d'hygiène (2,8%) et 1 fonctionnaire du Ministère de l'Education Nationale et de la Formation Professionnelle (2,8%).

# Nombre et caractéristiques des consommateurs

72,22% du total (26 personnes) ont constaté la consommation de cannabis dans leur cadre professionnel pendant les 12 derniers mois. La plupart a observé en moyenne

entre 2 et 10 personnes. Trois personnes ont remarqué entre 20 et 50 consommateurs et deux ont indiqué d'avoir vu plus que 200 consommateurs de cannabis.

Pour les 26 personnes qui ont observé des consommateurs, 25 indiquent qu'ils ont remarqué des consommateurs masculins et 13 indiquent qu'ils ont remarqué des consommateurs féminins. Des personnes qui ont indiqué les deux sexes, 3 ont précisé que la répartition entre hommes et femmes est à peu près 30% de femmes et 70% d'hommes.

En ce qui concerne l'âge des consommateurs, le Tableau 4 résume les réponses récoltées. Le fait que personne n'ait observé des consomateurs entre 6 et 11 ans peut être dû au lieu de travail des répondants (i.e., écoles secondaires). La majorité des observations concernent des jeunes de 16 à 17 ans (51,3%), suivis par les jeunes entre 12 et 15 ans (28,2%). Sur la carte postale, la catégorie d'âge de 18 à 25 ans manquait à cause d'une faute d'impression. Contrairement aux médecins, le personnel des lycées n'a pas ajouté cette catégorie. La dernière catégorie est celle des plus âgés que 26 ans qui a été sélectionnée 8 fois.

Age des consommateurs	n	%
Majeurs	8	21.6
Mineurs,dont	29	78.4
< 12 ans	0	0
12 à 15 ans	10	27.0
16 à 17 ans	19	51.4
> 26 ans	8	21.6

<u>Tableau 4 :</u> Âge des patients ayant abordé la consommation de cannabis.

A noter que suite à une faute d'impression, la catégorie d'âge de 18 à 25 ans manquait sur les cartes postales envoyées.

### Observations sur la consommation de cannabis

Les observations concernent autant de consommations de cannabis qui s'effectuent de manière individuelle qu'en groupe. Vu le cadre professionnel des répondants, il n'est pas étonnant que la majorité des observations (37,0%) se situe autour ou dans l'enceinte scolaire, suivis des lieux (25,9%), des milieux festifs (13,0%) et d'autres lieux (14.8%) comme le domicile, la voiture, la salle de classe ou le travail.